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La UAEM en la prensa: 

 
Situación financiera de la UAEM se debe a deudas históricas: Vera 
La situación financiera de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) se debe a deudas que 
históricamente ha venido arrastrando, aunado a las numerosas pensiones y jubilaciones que han sido 
aprobadas por el Congreso del Estado que es de los principales promotores de los señalamientos 
irresponsables contra la máxima casa de estudios, informó el rector de la misma, Alejandro Vera Jiménez. “El 
sistema de pensiones y jubilaciones no ha sido reconocido por el Legislativo, cuando ha sido ese poder el que 
ha aprobado dichas solicitudes”, señaló el rector de la UAEM al destacar que la máxima casa de estudios 
requiere de una inyección financiera importante para dar un mejor servicio y atender a más estudiantes, lejos 
de ser victimizada. Llamó a hacer conciencia sobre la crisis que históricamente ha venido arrastrando la 
universidad, toda vez que requiere de todo el apoyo para abrir los espacios suficientes para los aspirantes que 
año con año acuden a la misma con la esperanza de ocupar un espacio. Recordó Vera Jiménez que en 
cuanto a la crisis ocasionada por el sistema de pensiones y jubilaciones, fueron aprobadas en su momento 
por el congreso, fue el propio congreso quien le dio el  derecho a los trabajadores universitarios de tener este 
sistema, “son derechos conculcados, son derechos que no se les pueden quitar ya a aquellos que dieron su 
vida de trabajo en la institución y que hay que hacerle frente a esas demandas y de derechos laborales”. Por 
último, dijo que lejos de victimizar a la máxima casa de estudios, se debería trabajar en los mecanismos que 
le permitan obtener más recursos que no serán en beneficio de la plantilla laboral, desde administrativos, 
catedráticos y directivos, sino que es en favor de los jóvenes morelenses que aspiran a contar con un sistema 
educativo de nivel superior que les permita sobresalir en la vida futura. 
El Regional del Sur, p.4, (Gerardo Suárez),  
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=82037 
 
Caso de las fosas de Tetelcingo no está cerrado: UAEM 
A dos meses de la conclusión de la exhumación de cuerpos en las fosas de Tetelcingo, realizada del 23 de 
junio al 3 de julio, “se confirmaron las sospechas de que las propias autoridades estatales habían violado la 
ley y ahora el gobierno de la entidad, quiere hacer creer que el caso tiene que ver con un error administrativo 
y no con delitos, pero tampoco habla de justicia para los familiares de las víctimas”, coincidieron universitarios 
que participaron como observadores del proceso y peritos de la exhumación. Iván Martínez Duncker Martínez, 
director del Centro de Investigación en Dinámica Celular y Abimelec Morales Quiroz, coordinador y parte del 
equipo de peritos independientes de la Comisión Científica de Identificación Humana, respectivamente; y 
Roberto Villanueva Guzmán, coordinador del Programa de Atención a Víctimas, adscrito al Centro de 
Extensión y Difusión de las Culturas (CEDIC) de la UAEM, hablaron sobre los varios pendientes que hay en 
este caso. Se refirió que el gobernador Graco Ramírez, el 28 de julio en entrevista para un periódico local, 
señaló que el caso de las fosas de Tetelcingo ya quedó arreglado, “el tema es de todo el país, no de fosas 
clandestinas sino de fosas comunes irregularmente tratadas en la forencia, yo acredité ante la CNDH, ante la 
fiscalía en la parte criminológica, ante la PGR, ante nosotros mismos y ante la sociedad”, dijo el titular del 
Ejecutivo. Al respecto, Martínez Duncker, dijo “me parece una mentira y una grave tergiversación de la 
realidad. Morelos es un estado donde no solo los vivos sufren los crímenes del Estado, sino también lo 
evidenciamos que los muertos son sujetos de ello. Esta lucha de sacar esa verdad oculta por el Estado, ha 
sido de varios años, de las familias de las víctimas y colectivos. Lo que ahora pretende informar el gobernador 
a la sociedad morelense, es que se trabajó bien. Por supuesto que no fue así, sino que hubo un ocultamiento 
de los graves hechos que se desenterraron”. Iván Martínez añadió que “lo que hizo el gobierno fue impedir 
que se hiciera justicia a las víctimas de las fosas. Sólo a través de las familias organizadas y de las 
instituciones autónomas con pensamiento libre y crítico, como la Universidad, es que podemos tener una 
posibilidad de transformar la realidad con la verdad”. Abimelec Morales agregó que desde el inicio del proceso 
de exhumación “encontramos ignorancia total en el ámbito de la correcta investigación criminal. El hecho de 
inhumar en un lugar irregular es una violación a las leyes, pero en sí el punto esencial del problema es saber 
quiénes estaban ahí, darles dignidad, conocer su origen”. Roberto Villanueva, cuestionó dónde está la justicia 
para las víctimas y las garantías de que no se van a repetir estos hechos, “por un lado se invisibiliza a los 
responsables y por otro, se ve un enmascaramiento de dar a conocer los alcances reales de la violencia en 
Morelos y la manipulación de cifras en las pérdidas de vidas, prácticas violentas sobre los cadáveres que 
remiten a una actuación fuera de la ley”. Iván Martínez señaló que hasta ahora las víctimas no han recibido 
dignificación, “será importante que se busque a través de los resultados de identificación humana y los perfiles 
genéticos, el derecho a la identidad y reunirlos a sus familiares para cerrar esa etapa de sufrimiento y dolor. A 
partir de eso podremos ver un cambio”. Villanueva Guzmán, agradeció la confianza en la UAEM de los 
familiares de las víctimas, “esto habla de una universidad abierta a las personas y esperamos estar a la altura 
de su confianza y necesidades, las víctimas no estarán solas hasta encontrar la memoria, la verdad y la 
justicia en cada uno de los casos”. Iván Martínez señaló, “no hay que olvidar quienes hicieron estas fosas 
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fueron las propias autoridades, las encargadas de protegernos y de procurar la justicia, eso es lo que nos 
indigna y nos tiene que llevar no a justificaciones, sino a la justicia. La ciencia tiene mucho que hacer ahí y el 
otro paso para esa dignificación es un reconocimiento y una rectificación para que esto no vuelva a suceder 
en el estado”. 
Capital Morelos, (Wendy González), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/caso-de-las-fosas-de-tetelcingo-no-esta-cerrado-uaem/ 
 
No está cerrado el caso de las fosas de Tetelcingo: Duncker 
Al confirmarse que las propias autoridades estatales habían violado la ley, y ahora el gobierno de la entidad 
quiere hacer creer que el caso tiene que ver con un error administrativo y no con delitos en el temas las fosas 
de Tetelcingo, tampoco habla de justicia para los familiares de las víctimas”, coincidieron universitarios que 
participaron como observadores del proceso y peritos de la exhumación. Iván Martínez Duncker Martínez, 
director del Centro de Investigación en Dinámica Celular y Abimelec Morales Quiroz, coordinador y parte del 
equipo de peritos independientes de la Comisión Científica de Identificación Humana, respectivamente, así 
como Roberto Villanueva Guzmán, coordinador del Programa de Atención a Víctimas, adscrito al Centro de 
Extensión y Difusión de las Culturas (CEDIC) de la UAEM, a dos meses de la conclusión de la exhumación de 
cuerpos en las fosas de Tetelcingo, realizada del 23 de junio al 3 de julio, señalaron tajantemente que “se 
confirmaron las sospechas que había contra el gobierno de Morelos y por tanto no fue un "error, sino varios 
delitos que se constituyeron. Recordaron que el gobernador Graco Ramírez, el pasado 28 de julio señaló que 
el caso de las fosas de Tetelcingo ya quedó arreglado, “el tema es de todo el país, no de fosas clandestinas, 
sino de fosas comunes irregularmente tratadas en la forencia, yo acredité ante la CNDH, ante la fiscalía en la 
parte criminológica, ante la PGR, ante nosotros mismos y ante la sociedad”. Sin embargo, para Iván Martínez 
Duncker, las declaraciones del mandatario son una mentira y una grave tergiversación de la realidad porque 
aclaró, "Morelos es un estado donde no solo los vivos sufren los crímenes del Estado, sino también lo 
evidenciamos que los muertos son sujetos de ello. Esta lucha de sacar esa verdad oculta por el Estado, ha 
sido de varios años, de las familias de las víctimas y colectivos. Lo que ahora pretende informar el gobernador 
a la sociedad morelense, es que se trabajó bien. Por supuesto que no fue así, sino que hubo un ocultamiento 
de los graves hechos que se desenterraron”. Criticó Iván Martínez que el gobierno lo que hizo fue impedir que 
se hiciera justicia a las víctimas de las fosas. Sólo a través de las familias organizadas y de las instituciones 
autónomas con pensamiento libre y crítico, como la Universidad, es que podemos tener una posibilidad de 
transformar la realidad con la verdad”. Por su parte, Abimelec Morales agregó que desde el inicio del proceso 
de exhumación “encontramos ignorancia total en el ámbito de la correcta investigación criminal. El hecho de 
inhumar en un lugar irregular es una violación a las leyes, pero en sí el punto esencial del problema es saber 
quiénes estaban ahí, darles dignidad, conocer su origen”. Finalmente, Roberto Villanueva, cuestionó dónde 
está la justicia para las víctimas y las garantías de que no se van a repetir estos hechos, “por un lado se 
invisibiliza a los responsables y por otro, se ve un enmascaramiento de dar a conocer los alcances reales de 
la violencia en Morelos y la manipulación de cifras en las pérdidas de vidas, prácticas violentas sobre los 
cadáveres que remiten a una actuación fuera de la ley”. 
El Regional del Sur, p.4, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=82036 
 
Realiza CIB estudios de calidad del agua dulce en Morelos 
Con el propósito de evaluar los aspectos fisioquímicos sobre la calidad del agua dulce en Morelos, la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), a través del Centro de Investigaciones Biológicas 
(CIB), lleva a cabo una investigación mediante muestreo en ríos, lagos, lagunas, estanques, arroyos y presas 
a través del estudio de organismos microscópicos como fitoplancton, zooplancton, macro invertebrados  y 
peces, informó la titular de dicho centro, Isela Molina Astudillo. Informó que el objetivo de esta investigación es 
evaluar los aspectos fisicoquímicos en los que se desarrollan estas diferentes comunidades de organismos en 
el estado de Morelos, que se trabaja en la ecología de las microalgas pláncticas y epilíticas, en específico las 
diatomeas, enfocada a la bioindicación, es decir, que estos microorganismos tengan la capacidad de tolerar 
condiciones ambientales físicas o químicas del agua y puedan funcionar como bioindicadores de la calidad del 
líquido vital. Las diatomeas son organismos fotosintetizadores que forman parte del fitoplancton, actualmente 
se conocen más de 200 géneros y como colonizadores se distinguen por encontrarse en cualquier tipo de 
ambiente ya sea marino, dulceacuícola, terrestre o sobre superficies húmedas. “Cuando hablamos de 
bioindicadores, nos referimos a microorganismos que miden la calidad del agua, condiciones fiscas, químicas 
y  biológicas para un uso en particular, como pueden ser consumo humano, acuicultura, o ambientes 
naturales los cuales deben tener ciertas condiciones que permitan la vida de organismos microscópicos”, 
señaló la investigadora. Uno de los trabajos que se ha realizado en este ámbito es la evaluación del río 
Amacuzac, en el cual se utilizó un grupo de microalgas (diatomeas), “hay una serie de especies que indican 
alteración de materia, las cuales generan puntos de contaminación, es parte de un diagnóstico de la calidad 
del agua de este sistema que recorre todo el estado de Morelos”. “El río Amacuzac está muy perturbado, tiene 
gran cantidad de materia orgánica, perturbación humana que se puede ver en las malas condiciones que 
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afectan a los microorganismos, algunos van despareciendo, el agua aumenta su temperatura y el Ph, 
encontramos organismos de menor talla como los peces, es decir, el río es un generador de proteína, pero 
estas alteraciones también afectan a los peces y la condición natural del agua que no puede ser utilizada para 
fines domésticos”, explicó. La investigadora informó que también se realizan colectas de microalgas 
diatomeas en diferentes sistemas de agua dulce del estado, también se ha trabajado en el arroyo Cruz 
Pintada, además de tener proyectos en agua salada, por lo que se planea tener inventario de las microalgas 
que habitan en estos sistemas acuáticos, incluido el Parque Nacional Lagunas de Zempoala. Finalmente, para 
tratar de evitar la contaminación de los ecosistemas acuáticos del estado, incluido el río Amacuzac, Molina 
Astudillo recomendó que no debe haber asentamientos humanos cercanos, evitar derramar productos de 
desecho en los ríos, lagos o suelos y no tirar basura, ya que sobrevivirán algunos microorganismos que 
afectan directamente a los peces y plantas. 
El Regional del Sur, p.7, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=82029 
 
Se realizará simposio Iván Illich del 29 de agosto al 2 de septiembre en la UAEM 
Del 29 de agosto al 2 de septiembre se realizará en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) 
el Simposio Iván Illich “Lo político en los tiempos apocalípticos”, que organiza el Centro de Extensión y 
Difusión de las Culturas (Cedic) a 90 años del nacimiento de este pensador y filósofo contemporáneo. 
Participarán en dicho simposio Alejandro Vera Jiménez, rector de la UAEM; Javier Sicilia Zardaín, secretario 
de comunicación de la UAEM; así como destacados intelectuales, entre ellos Étienne Verne, David Cayley, 
Jean Pierre Dupuy, Martina Kaller, Miguel Valencia, Julián Demade, Andrés Barreda, Daniel Cérézuelle, Carl 
Mitcham, Bill Arney, Bárbara Duden, Ramón Vera, Humberto Beck, Mahité Breton, Jean Robert, Verónica 
Villa, David Barkin, Sylvia Marcos, Martín Fortier, Thierry Paquot y René Santoveña. Iván Illich fue el fundador 
del Centro Intercultural de Documentación (Cidoc) en Cuernavaca, que se convirtió en un espacio de reflexión 
y crítica, donde se reunieron grandes pensadores como Paul Goodman, Erich Fromm, Peter Berger, Paulo 
Freire, Sergio Méndez Arceo, entre otros. Autor de obras como “La sociedad desescolarizada”, “Némesis 
médica: la expropiación de la salud”; “Energía y equidad”, entre muchos otras que destacaron sobre todo en la 
década de los setentas. Algunos temas a tratar en este encuentro serán: Violencia estructural, economía y 
catástrofe, La fuerza de las percepciones populares, Resistencias y esperanzas desde los mundos vernáculos 
de los pueblos, La Universidad y la reconstrucción del espacio político: una relectura de la educación, entre 
otros. La inauguración de este simposio se realizará en el auditorio Emiliano Zapata de la UAEM el 29 de 
agosto a las 16 horas, con un homenaje a Valentina Borremans, cofundadora del Cidoc y mesas de reflexión 
diarias en el Museo de la Ciudad de Cuernavaca, de las 16 a las 20 horas. 
La Unión de Morelos, p.9, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/93563-se-realizar%C3%A1-simposio-iv%C3%A1n-
illich-del-29-de-agosto-al-2-de-septiembre-en-la-uaem.html 
 
La UAEM será sede de congreso estudiantil internacional 
La Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) trabaja, junto con otras organizaciones 
estudiantiles a nivel nacional e internacional, por crear vínculos e intercambio de experiencias organizativas 
rumbo a un congreso estudiantil internacional, a realizarse en los próximos meses. Israel Reyes Medina, 
presidente de la FEUM, informó que la organización estudiantil mantiene de forma permanente reuniones con 
distintas organizaciones de universitarios y jóvenes de varias universidades públicas y privadas, con el 
propósito de crear redes para debatir e intercambiar conocimiento respecto al contexto social, político, 
económico, cultural y medioambiental de América Latina. Señaló que "gracias a la autonomía universitaria los 
estudiantes de la UAEM, a través de la FEUM son libres de generar vínculos con otros jóvenes de México y el 
mundo, para analizar, debatir y crear redes de apoyo en torno a los temas que aquejan a la juventud". 
En ese sentido, dijo que es necesario organizar un congreso estudiantil con sede en la UAEM como un 
espacio de y para los estudiantes, en donde puedan expresar sus reflexiones, críticas y propuestas, en 
diversos ejes temáticos como la violencia, la equidad de género, el bienestar social, la salud y el trabajo. "Los 
estudiantes no pueden ser botín político de actores políticos. Los jóvenes somos los que a través de políticas 
públicas verdaderas, buscamos la solución a las problemáticas de nuestro estado y nuestro entorno nacional 
e internacional que vivimos día a día", expresó. Israel Reyes anunció que el Congreso Estudiantil 
Internacional se estará trabajando en los próximos meses y la UAEM será sede, por lo que se realizarán 
diversas actividades para integrar la convocatoria. 
La Unión de Morelos, p.3, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/93558-la-uaem-ser%C3%A1-sede-de-congreso-
estudiantil-internacional.html 
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Supervisa Patricia Izquierdo obras en la UAEM 
La secretaria de Obras Públicas, Patricia Izquierdo Medina, realizó una visita de supervisión a las obras que el 
gobierno del estado construye en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM); de manera 
especial a la Torre de Laboratorios, un edificio inteligente. Integrado por seis niveles, este inmueble albergará 
a los investigadores de física, química y biología de la Máxima Casa de estudios de la entidad. Patricia 
Izquierdo Medina detalló que además de los laboratorios, este edificio tiene un auditorio, espacios 
administrativos, salas de juntas y un comedor. Explicó que la torre cuenta con aire acondicionado de 
precisión, sistema contra incendios, sistema de control de acceso por medio de lector de tarjeta, red de voz y 
datos, circuito cerrado de televisión, cuarto de máquinas y su propia planta de tratamiento de aguas 
residuales. “Toda la tecnología empleada en el edificio se integra a un sistema único conocido como “BMS 
Continuum” de supervisión y control para la climatización, funcionamiento y seguridad de los laboratorios, 
tenemos una computadora de control funcionando las 24 horas los 365 días del año”, expresó. Incluye 
además, controles de alarmas, detección de intrusos, puertas de emergencia, monitores con sirena y elevador 
para los 6 niveles de la Torre. “En la SOP no pararemos en invertir en infraestructura educativa, para que las y 
los jóvenes tengan una educación de mejor calidad y se preparen en instalaciones vanguardistas y de primer 
nivel” finalizó. 
Capital Morelos, (Wendy González), http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/supervisa-patricia-izquierdo-
obras-en-la-uaem/ 
 
Reprueba PAN actuar de Graco y PRD contra sociedad inconforme 
El dirigente del Partido Acción Nacional (PAN) en Morelos, Juan Carlos Martínez Terrazas, reprobó la 
actuación del titular del Poder Ejecutivo, Graco Ramírez Garrido Abreu y al partido que lo postuló, el de la 
Revolución Democrática, que ha generado en la entidad una guerra de señalamientos, acusaciones y 
descalificaciones contra organizaciones de la sociedad civil, de la máxima casa de estudios (UAEM), incluso 
contra el obispo de la Diócesis de Cuernavaca en lugar de ser un instrumento de interlocución para resolver 
los problemas que aquejan en la actualidad. En este sentido, el dirigente blanquiazul, acusó que el actual 
gobierno, desafortunadamente se ha interesado más en estas situaciones: provocar un enfrentamiento contra 
todos los sectores, y  lejos de mostrar un interés por aportar a la solución de los problemas le apuesta a las 
descalificaciones, generando un clima de descontento que a estas alturas ya es generalizado. “El actuar del 
gobierno y del mismo PRD a través de sus dirigentes, incluso de diputados locales, ha provocado una serie de 
enfrentamientos con todos los sectores, preocupante en el caso de la iglesia católica, el sector del transporte, 
los empresarios y organizaciones civiles, más allá, con la sociedad en su conjunto”, dijo Martínez Terrazas al 
tiempo de hacer un llamado a la mesura, pero sobre todo a la apertura al diálogo. Puntualizó que en el caso 
del enfrentamiento que se tiene con la iglesia católica, en particular, del obispo Ramón Castro Castro, dijo que 
sólo encabeza una tarea pastoral, que muestra apertura a los personajes y sectores que se acercan a él. “Ya 
ha mencionado que él no lleva la batuta del movimiento ciudadano en contra del actual gobierno, sólo ha 
mostrado la apertura al diálogo con todos los que lo buscan. “El señor obispo entiende las diversas 
expresiones, él las respeta, pero también ningún actor social puede eludir su responsabilidad, y por supuesto 
que el  obispo es un actor social importantísimo en la vida social del estado”. Reiteró por último que el 
gobierno emanado del partido del sol azteca no ha actuado bien, se mantiene en una cerrazón que es lo que 
más ha provocado el descontento ya generalizado, por lo que debe haber una muestra de sencillez, de 
apertura y diálogo para que en conjunto con la sociedad, sus organizaciones y sectores se dé una solución a 
la problemática actual. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=82038 
 
Hacen diputados del PAN "enérgico" llamado a Graco 
Los cinco diputados que integran el grupo parlamentario del Partido Acción Nacional (PAN) en la Cámara de 
diputados, realizaron un "enérgico" llamado al gobierno estatal, para que a la brevedad establezca los canales 
de comunicación y diálogo, que atiendan las demandas de todos los sectores sociales que reclaman solución 
a las mismas, aunque no se refirieron a ellas de manera concreta. A través de un comunicado de prensa, 
únicamente establecieron que la mayoría de estas quejas e inconformidades ciudadanas tienen que ver 
directamente con el actuar de diversas instancias del Gobierno estatal que lejos de atender las demandas 
ciudadanas, se han cerrado a cualquier posibilidad de diálogo para la solución de los problemas. Agregaron 
que en Morelos, se percibe un ambiente de gran malestar social derivado de los múltiples problemas que día 
con día viven diversos sectores de la sociedad y que al no ser atendidos y resueltos por el titular del Ejecutivo,  
generan un mayor hartazgo social. Por ello, propusieron la instalación de una mesa de diálogo que tenga 
como fin establecer un ambiente de paz para el estado y genere las condiciones necesarias de gobernabilidad 
que todos necesitamos. En Morelos, se ha conformado un frente opositor al gobernador, Graco Ramírez, 
integrado por trabajadores sindicalizados de los tres poderes del Estado, transportistas, universitarios, y otras 
decenas de sectores, quienes protestan por las reformas aprobadas por el Congreso de manera discrecional 
el pasado 15 de julio, además de los niveles de inseguridad y violencia que se viven en Morelos. 
El Regional del Sur, p.3, (Minerva Delgado), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=82039 
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Presentan en la UAEM documental “Huicholes. Los últimos guardianes del peyote” 
“Los esfuerzos por dar a conocer al pueblo huichol y sus luchas, nos ayudan a encontrarnos, a mirarnos y a 
descubrirnos como culturas de las que también formamos parte, con responsabilidad y respeto para entender 
al otro", expresó Jesús Alejandro Vera Jiménez, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), en la presentación del documental “Huicholes. Los últimos guardianes del peyote”, del director 
Hernán Vilchez. En el marco del primer aniversario del Museo de Arte Indígena Contemporáneo (MAIC) de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos, el rector reconoció el trabajo del documental para "entender la 
lucha por la defensa del territorio huichol, lleno de cultura, de vida, amor y esperanza". El documental narra lo 
más profundo de la cultura huichol y su resistencia contra las mineras canadienses, la cosmovisión, formas de 
vida, rituales del pueblo Wixárika y ofrendas a los dioses en su peregrinación al sitio sagrado de Real de 
Catorce y la flor sagrada que es el peyote. Hernán Vilchez, director del documental, agradeció a la UAEM las 
facilidades para exponer su obra e invitó a los presentes a participar en el apoyo que la Universidad brinda a 
los proyectos comunitarios con responsabilidad y conciencia social. Durante la proyección del documental se 
describieron las problemáticas del pueblo huichol, como la escasez de agua, la pérdida de sus cosechas y de 
políticas públicas que generen empleo y la extracción de recursos naturales de manera sustentable. El 
documental da cuenta de la importancia de conservar la reserva protegida de Wirikuta, un lugar donde 
convergen y se concentran los conocimientos de sus antepasados mediante la danza del venado, el 
simbolismo del número cinco lugares, cinco formas de maíz y cinco puntos cardinales. Asimismo, expone y 
denuncia la problemática que enfrentan estas comunidades con diversas empresas extranjeras que tienen 56 
millones de hectáreas, es decir, la cuarta parte del territorio nacional, en concesiones mineras dentro de áreas 
naturales protegidas y que actualmente 78 concesiones de minas se encuentran suspendidas por un tribunal 
federal, hasta el 2018. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 07/08/16, https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/93531-
presentan-en-la-uaem-documental-%E2%80%9Chuicholes-los-%C3%BAltimos-guardianes-del-peyote%E2%80%9D.html 
 
Reconoce CONACYT programas de calidad del ICE de la UAEM 
Un amplio reconocimiento como posgrados de calidad a la Maestría en Investigación Educativa y el Doctorado 
en Educación que ofrece el Instituto de Ciencias de la Educación (ICE) de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), logró por cumplir con los lineamientos requeridos para continuar su permanencia 
en este programa por parte del Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) del Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología (CONACYT). Adán Arias Díaz, director del Instituto de Ciencias de la Educación, señaló 
que la maestría tuvo la ampliación del reconocimiento en el PNPC hasta 2017 y al 2018 en el doctorado, lo 
cual asegura la calidad de los estudios que reciben los alumnos que ingresan al posgrado. Además, precisó 
que el Consejo Universitario de la UAEM aprobó recientemente la reestructuración de ambos programas de 
posgrado, y con esta ampliación de permanencia en el PNPC se tiene el tiempo suficiente para afinar detalles 
de los planes de estudio que serán evaluados los próximos años por el CONACYT. De igual forma, anunció 
que para este el primero de agosto pasado, el ICE recibió a 20 estudiantes de nuevo ingreso a la maestría y 
23 al doctorado, quienes recibieron su carta de aceptación como alumnos en dicha unidad académica. Arias 
Díaz dijo que el ICE cuenta con una planta académica de 17 investigadores, los cuales integran los cuerpos 
académicos de Cultura y educación: devenir y actualidad; Organizaciones, procesos de formación y educación 
y Redes de aprendizaje e investigación en la educación. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 06/08/16, http://elregional.com.mx/Noticias/?id=82001 
 
La autonomía garantiza creatividad y desarrollo en la UAEM: LOH 
"El hecho de contar con nuestra autonomía universitaria permite crear iniciativas para mejorar el ambiente y 
realizar diversas actividades e investigación en torno al desarrollo sustentable", declaró Laura Ortiz 
Hernández, directora de desarrollo sustentable de la Secretaría de Planeación y Desarrollo de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Expresó que es crucial que la autonomía de la UAEM siga como tal 
para que haya libertad y seguir siendo creativos en el desarrollo de la ciencia, las investigaciones y las 
políticas al interior y exterior de la universidad para beneficio de los ciudadanos. Destacó que uno de los 
resultados de estas redes y de la autonomía universitaria, es el reconocimiento que recientemente hizo la 
(UNESCO) a la UAEM por su calidad y compromiso con el medio ambiente a través de la cátedra de la 
sustentabilidad próxima a realizarse en esta casa de estudios. "La universidad tiene un potencial académico 
importantísimo con gente de calidad reconocida a nivel internacional gracias a la autonomía, al libre 
pensamiento, de cátedra, pero sobre todo al respeto de sus recursos humanos y económicos establecidos por 
la Constitución", aseguró. Por último, dijo que la autonomía universitaria ha permitido a la UAEM trabajar en 
redes con otras universidades de Latinoamérica, para crear investigación y proyectos científicos que buscan 
revertir los procesos de deterioro y prevenir afectaciones futuras al medio ambiente sin estar sujetos a 
intereses políticos y económicos. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 06/08/16, 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/93493-la-autonom%C3%ADa-garatiza-creatividad-y-
desarrollo-en-la-uaem-loh.html 
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Participa UAEM en revista internacional sobre medio ambiente 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) a través del Programa de Gestión Ambiental 
Universitario (Progau) participan en la elaboración y publicación de "Ambiens", revista Iberoamérica 
universitaria que aborda temas de la ciencia, el medio ambiente, sociedad y sustentabilidad, informó Laura 
Ortiz Hernández, directora de desarrollo sustentable de la Secretaría de Planeación y Desarrollo de esta 
universidad. La revista se encuentra a disposición de cualquier investigador que quiera publicar artículos 
referentes a temas como cambio climático, medio ambiente, sustentabilidad y conciencia social respecto al 
cuidado del planeta. Resaltó que la revista es uno de los resultados de la firma de convenios de colaboración 
entre la UAEM y la universidad de Medellín, la Universidad de Ciencias Aplicadas de Colombia, la Universidad 
Nacional de Quilmes de Argentina y el Centro Universitario de Brusque y Sao Paolo de Brasil. "En esta revista 
estamos dando un enfoque particular a la parte técnica desde el punto de vista del ambiente pero también 
social, digamos que el punto central es la sustentabilidad, porque ahí estamos abordando temas de la parte 
ambiental, economía y social", dijo Laura Ortiz. Comentó que la revista puede ser consultada en la página 
electrónica ariusa.net/ambiens el primer número y en breve tiempo estará disponible el segundo número con 
la participación conjunta de trabajos de investigación de integrantes de las Universidades Iberoamericanas de 
Universidades por la Sustentabilidad y el Ambiente. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 06/08/16, 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/93489-participa-uaem-en-revista-internacional-sobre-
medio-ambiente.html 
 
Rechaza obispo de Cuernavaca impulsar protestas contra Graco  
El obispo de la Diócesis de Cuernavaca, Ramón Castro Castro, rechazó estar detrás de un presunto frente 
opositor al gobernador de Morelos, Graco Ramírez, y de ser convocante a reuniones donde se discuten temas 
para afectar a la administración estatal que encabeza el perredista.  En un video difundido en la dirección web 
https://www.youtube.com/channel/UC2j5B9upO4TndmFR-vARnFg, con el título "Obispo Ramón Castro Castro 
Aclaración Reunión ONG", incluido en su canal de video presentaciones en la red social de YouTube, Castro 
Castro negó que haya utilizado las instalaciones de la Catedral de Cuernavaca para reunir a diversos 
liderazgos que no comparten las ideas del mandatario estatal, lo que conjuntamente derivó en una denuncia 
una denuncia ante la Secretaría de Gobernación (Segob) por parte del comité nacional Partido de la 
Revolución Democrática (PRD), por presuntas violaciones a la Ley General de Asociaciones Religiosas 
"Quiero aclarar de la mejor manera, esta situación... el jueves pasado se me pidió que recibiera a líderes de 
Morelos para que expresara su sentir, su dolor, sus experiencias, su triste situación, su desesperación ante 
una realidad que vive el estado de Morelos (en materia de seguridad)... y el obispo es padre, es pastor, es 
amigo, es hermano y debe escuchar a todos, y yo acepte...", apuntó. En el video de más de cuatro minutos, 
Castro Castro aseguró que a él le avisaron que hasta la Catedral arribarían unas 50 personas para ser 
escuchadas por él, sin embargo, llegaron "como cien personas, pero además vino la prensa y eso le dio otro 
toque....", según relata. En su aclaración, el obispo menciona al rector de la Universidad Autónoma del estado 
de Morelos (UAEM); Alejandro Vera Jiménez como uno de los presentes pero como una de las personas a 
quienes se referían (en su uso de la palabra) los asistentes a dicha reunión del pasado 28 de julio. Castro 
Castro ha protagonizado varias caminatas y concentraciones por la Paz, en clara referencia a los hechos de 
violencia que se presentan en el estado, pero también ha sido critico constante del gobierno local y de su 
titular, el perredista, Graco Ramírez. Además, ha sido mencionado como parte de la estrategia que buscó 
descarrilar la consolidación de la reforma constitucional que abrió el reconocimiento a los matrimonios 
igualitarios, junto con otras iglesias cristiana, pero de carácter protestante. "Se ha manejado que la reunión la 
convocó el obispo... eso no corresponde a la verdad. Tengo más de cien testigos, yo no los convoque". 
Fueron convocados (en la Catedral) porque ella representa un lugar céntrico para todos, según apuntó. "Se ha 
dicho que los convoque para el tema del matrimonio igualitario; ese no fue el tema. Es más, más de la mitad 
de los asistentes están a favor del matrimonio igualitario. No fue para eso. Quien diga lo contrario, está 
faltando a la verdad", sentenció. Al final de su presentación de video, Castro Castro reconoce que "después 
de escuchar y no abrir la boca", "entre ellos, tomaron más decisiones para hacerse notar y para ser 
escuchados", en referencia a la marcha o protesta que estas organizaciones o personajes de la sociedad 
podrían realizar en los próximos días. "Sólo escuché y creo que el haberlo hecho no viola ninguna ley de 
asociaciones religiosas. Yo fui invitado sólo para escuchar", remató. 
Milenio, (David Monroy), 05/08/2016, http://www.milenio.com/estados/Rechaza-Cuernavaca-impulsar-
protestas-Graco-Milenio_Noticias_0_787121555.html 
 
Realiza Hortencia llamado a la sensatez y civilidad en Morelos 
Ante las protestas que se han generado en Morelos por las reformas a la Ley del Transporte y al Instituto de 
Crédito aprobadas por el Congreso del Estado, la presidenta de la Junta Política y de Gobierno, Hortencia 
Figueroa Peralta, hizo un llamado a la sensatez, la civilidad, la unidad y a evitar la polarización de la sociedad 
frente a los problemas que atraviesa el Estado. Ayer en conferencia de prensa, reconoció que la labor 
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realizada en las últimas semanas por el Congreso, se ha tomado como estandarte por distintos actores de la 
sociedad, para dar cauce a diferencias de carácter político. Acusó también que algunos personajes han hecho 
uso parcial de la información sobre propuestas legislativas que tienen que ver con la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM), el Servicio Público de Transporte y el Instituto de Crédito para los 
Trabajadores al Servicio del Estado de Morelos (ICTSGEM). Explicó por ejemplo que la modificación de la Ley 
del Transporte, tiene la finalidad de sentar las bases de un servicio público de transporte moderno, eficiente y 
seguro -tanto para las personas que prestan el servicio, como para el público usuario-.  "Debemos cerrar la 
puerta a prácticas monopólicas y caciquiles, que sólo velan por intereses personales de algunos líderes. La 
anterior legislación, impedía prestar tal servicio, mediante el uso de figuras legales que fortalecen esquemas 
para mejorar la prestación del servicio de transporte público, lo cual ha sido -por décadas- un reclamo 
generalizado a lo largo y ancho de nuestro estado de Morelos", apuntó. Sobre las modificaciones a la Ley del 
ICTSGEM, resaltó que darán mayor certidumbre a las prestaciones de carácter económico a que tienen 
derecho sus afiliados, así como posibilitar un uso combinado con créditos de instituciones bancarias y 
alcanzar mayores cantidades para la adquisición de vivienda, principalmente Por ello, la legisladora Figueroa 
hizo un llamado a la sensatez, la civilidad, la unidad y a evitar la polarización de la sociedad frente a los 
problemas que atraviesa Morelos, y convocó a los sectores de la sociedad y autoridades, a generar espacios 
de conocimiento pleno de tales reformas, que posibiliten el diálogo, la reflexión, la discusión de ideas. Planteó 
que frente al manejo inadecuado de los alcances de las reformas aprobadas por el Congreso, se establezcan 
tres mesas de trabajo con sendas agendas, que permitan conocer a fondo las reformas, analizarlas, discutirlas 
y reflexionarlas.  Informó que en los próximos días, el Congreso local tenderá  puentes de comunicación, de 
manera formal y oficial, con los actores políticos interesados y autoridades involucradas, para que se sienten 
las bases del formato en que se llevarían a cabo el diálogo para el análisis y discusión de las reformas. 
Durante la conferencia de prensa, la presidenta de la Junta Política y de Gobierno, reiteró que la propuesta de 
convertir a la UAEM en órgano constitucional autónomo, "de ninguna manera, tiene la finalidad de intervenir –
en modo alguno-, en la vida interna de la Universidad de la que soy orgullosamente egresada". 
"Enfáticamente, niego la pretensión de afectar la autonomía universitaria; por el contrario, la idea es reforzar la 
rendición de cuentas y la transparencia en el manejo de los recursos públicos destinados a nuestra alma 
máter", garantizó. Garantizó que el dictamen de esa reforma será consensado con los universitarios, con el 
objetivo de fortalecer la transparencia y crecimiento de la UAEM. Hortencia Figueroa Peralta expresó que el 
Congreso del Estado, es un espacio público y abierto a todas las formas de pensar. "El grupo parlamentario 
del PRD tiene disposición al diálogo, a la discusión, a la reflexión y sobre todo, a la unidad; trabajemos para 
lograr un mejor Morelos", añadió. 
El Regional del Sur, (Minerva Delgado), 06/08/16, http://elregional.com.mx/Noticias/?id=82009 
La Unión de Morelos, (Hortencia Figueroa), 06/08/16, 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/93484-diputada-pide-di%C3%A1logo-a-los-detractores-
de-las-leyes-reci%C3%A9n-aprobadas.html 
 
VIVENCIAS CIUDADANAS…El burro hablando de orejas 
De veras que tenemos los diputados más folclóricos y cínicos de todos los tiempos. Ahora resulta que son 
capaces de pedir diálogo y sensatez, cuando lo primero que han hecho es olvidarse del diálogo y sólo han 
tomado decisiones de acuerdo a como les ordena su jefe mediante una corta feria y de la manera más 
insensata posible, ya que las cosas las hacen fuera de la ley, o dentro de ella pero estirándola de manera 
poco adecuada. Mire usted: no es de gorra que los vehículos de transporte público (las “rutas”) que circulan 
en la ciudad exhiban a los legisladores de manera grotesca, llamándoles traidores. Usted sabe porqué, porque 
no tuvieron dialogo y aprobaron una Ley del Transporte, de la cual el gobierno en su publicidad dice puras 
tonterías. Con esta ley nos endeudaremos con otros 1,400 millones más de pesos, como si las deudas fueran 
enchiladas y dejarán al estado con la mayor deuda de que se tenga memoria. La verdad, que insensatez. 
¿Cómo es posible que hablen de diálogo y de sensatez cuando demuestran que de eso es de lo que carecen. 
Pero el grado de cinismo es cada día más grande y dice el congreso, en un boletín pagado, que hace un 
llamado a la sensatez y al diálogo con los sindicatos, transportistas y la misma UAEM para analizar el impacto 
de las reformas ya aprobadas, y que sea por medio de artículos transitorios como se puedan “corregir” 
algunos conceptos; en tanto que para los universitarios la propuesta es que acepten una mesa de trabajo 
conjunta para adecuar las reformas sin que se atente contra la autonomía de esta institución. La legisladora 
Hortensia Figueroa se refirió a la situación que prevalece en el estado con la amenaza de realizar una 
movilización de protesta para el próximo día 16, lo que lamentó y dijo que es necesario sentarse a dialogar 
para evitar desestabilizar al estado. De manera particular, en el caso de la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM) hizo un llamado a la sensatez, la civilidad y la unidad, así como a evitar la polarización de 
la sociedad frente a los problemas que atraviesa la entidad. Indicó que la propuesta de convertir a la UAEM en 
órgano constitucional autónomo de ninguna manera tiene la finalidad de intervenir en la vida interna de la 
universidad. “Enfáticamente niego la pretensión de afectar la autonomía universitaria; por el contrario, la idea 
es reforzar la rendición de cuentas y la transparencia en el manejo de los recursos públicos destinados a 
nuestra alma máter”, afirmó. Por ello, se pronunció a favor del diálogo y encuentro con la comunidad 
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universitaria, una vez que –dijo- el dictamen del Congreso debe darse con el consenso de los estudiantes, 
buscando juntos fortalecer la transparencia y el crecimiento de la UAEM; y refirió que existe la disposición de 
abrir el diálogo con la UAEM e indicó que el espíritu de la iniciativa que se ha presentado no tiene ninguna 
intención de violentar la autonomía universitaria, por lo que será la Comisión de Puntos Constitucionales y 
Legislación quien tenga la oportunidad de contar con elementos que emanen de la comunidad universitaria 
para la propia dictaminación. Por cuanto hace al resto de las demandas de los sindicatos que mantienen 
tomada la sede del Congreso local, reconoció que las decisiones que ya se han tomado en cuanto a las 
reformas, que incluso ya han sido publicadas y son vigentes, se tiene una circunstancia diferente para 
entablar el diálogo y atender sus demandas. ¡Qué cinismo! La misma diputada delante de su servidor se 
comprometió con un grupo de sus colegas -en nombre de la institución que forman la junta política y de 
gobierno- a dialogar con la universidad frente al rector, los líderes universitarios de la Feum y los Sindicatos, 
en el salón de reuniones de la propia Cámara de Diputados. ¿Y qué pasó después? Que al parecer recibió 
instrucciones y, en una obscura sesión en la noche, se puso por delante la Ley de los Matrimonios Igualitarios 
para minimizar la noticia de que la flamante cámara aprobó a escondidas una Ley de Participación Ciudadana 
que nos quita derechos a los morelenses. Despues de esto, ¿cómo se atreve a todavía pedir diálogo y 
sensatez?, cuando eso es lo que el Congreso del Estado no ha tenido. Es impresionante el cinismo del 
congreso para hacer sus chanchullos, y si se meten con la autonomía universitaria, los universitarios no lo 
vamos a permitir; si pasaron de noche por la propia universidad y no entendieron lo que es ética, que se 
pongan a estudiarla. Los transportistas tienen razón y endeudarnos más para un servicio que va a acrecentar 
la pésima vialidad de la capital del estado es una estupidez y sólo se puede entender como un negocio a 
beneficio de unos cuantos. Así de fácil. ¿Qué creen los señores diputados, que los ciudadanos no sabemos 
de las compras de propiedades que realizan y que si sumas el sueldo de cuatro años no les alcanzaría para 
comprarlas?, ¿creen que somos idiotas? No estamos indefensos aunque ellos han no han cumplido con la ley 
y no han formado el Consejo de Participación Ciudadana y aprobaron una ley que nos quita derechos a los 
ciudadanos. Porque son unos farsantes los exhiben y los insultan, ¿y quieren saber lo que es la fuerza 
universitaria?, lo sabrán y a ver si así aprenden. Pero, por lo pronto, el cinismo con el que hablan y se 
comportan, en serio que no tiene paralelo; y todo por la lambisconería o, como explica el dicho, porque 
“poderoso caballero es don dinero”. 
Diario de Morelos, p.10, (Teodoro Lavín). 
 
Radiografía del poder 
Si en las semanas anteriores y desde hace ya meses hemos sido rehenes de toda clase de manifestaciones y 
expresiones de inconformidad en contra de la falta de respuestas de la administración pública estatal, para el 
presente mes se advierte de un mayor nivel de movilizaciones. Por lo menos, hay tres movimientos en puerta 
que se antojan de considerables dimensiones. Reiteramos, por encima de manifestaciones públicas 
inesperadas, de las que hemos venido dando fe cotidianamente y que en ocasiones llegan a la saturación, a 
tal grado, que los espacios en el Centro Histórico son insuficientes para darles cabida, ya en agenda para 
agosto hay tres y muy significativas. Desde hace buen rato, organizaciones campesinas de la zona oriente de 
Morelos vienen reclamando a instancias como Desarrollo Agropecuario el incumplimiento en la entrega de 
insumos para el periodo de cultivos de temporal. Han llegado a la toma de instalaciones sin que ello lograra 
sensibilizar a los “servidores públicos” y ahora han decidido echar mano de la presión. Tienen anunciado para 
hoy  lunes ocho de los corrientes, acciones en Cuautla y municipios cercanos, que pueden ser bloqueos de 
carreteras, plantones y marchas, en las que ya reclamarán y pedirán la cabeza de aquellos funcionarios que a 
su juicio están haciendo las cosas mal. Hablamos de agrupaciones afiliadas al Congreso Agrario Permanente 
(CAP) pero también de algunos otros frentes de corte ciudadano que viven condiciones de desatención 
similares y que por lo tanto, sumarán fuerzas para que sus demandas sean atendidas. Los concesionarios del 
servicio público del transporte traen ya desde hace días un proyecto de activismo que amenaza con paralizar 
Cuernavaca, su área conurbada y otras regiones como Jojutla y Cuautla, en protesta por la aprobación de la 
ley en la materia que da entrada al modelo de servicio del Morebús. Han tenido incluso el cuidado de no dar a 
conocer la fecha precisa en la que saldrán a bloquear carreteras, avenidas, tomar instituciones públicas y 
desarrollar marchas en las calles. Esto tiene inquietas a las autoridades, precisamente porque desconocen 
cuáles son los posibles alcances en este aspecto, pero se presume que sería catastrófico, porque 
prácticamente inmovilizarían gran parte de la entidad, al no ofrecer el servicio a los usuarios, pero además, 
tampoco permitir ingresos o salidas en las principales ciudades morelenses. Y ya a mitad del mes, por ahí por 
el 16 de agosto, vendría la desde ahora calificada mega marcha, en la que intervendrán entre otros actores, la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), los propios transportistas, el sector eclesiástico, 
algunos sindicatos o parte de ellos, campesinos y Organizaciones No Gubernamentales (ONGs), sólo por citar 
algunos de los que han anunciado su inclusión. Por eso reiteramos que el estado viene entrando en una de 
sus fases más complicadas, en cuya vorágine el principal afectado es el ciudadano que no encuentra la 
manera de mejorar su destino en medio de tantas dificultades, la mayoría de ellas alimentadas por 
incapacidades de los tres niveles de gobierno. 
La Unión de Morelos, p.6, (Daniel Alcaraz). 
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Nacional: 

 
Más de 350 mil alumnos inician hoy clases en la UNAM 
Más de 350 mil estudiantes comenzarán hoy el ciclo escolar 2016-2017 en la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM). Datos de la casa de estudios muestran que en educación media superior y en estudios 
propedéuticos universitarios acudirán alrededor de 113 mil alumnos; en nivel superior irán más de 205 mil y a 
posgrado (maestría, doctorado o especialidad) aproximadamente 32 mil. De acuerdo con las más recientes 
estadísticas, del total de alumnos, 91 mil serán de reciente acceso en sus tres niveles académicos. En los dos 
subsistemas del bachillerato de la UNAM –la Escuela Nacional Preparatoria (ENP) y el Colegio de Ciencias 
Humanidades (CCH)–, unos 36 mil jóvenes son de primer ingreso; en las 117 licenciaturas universitarias la 
cifra es de más de 44 mil; y 11 mil acudirán por primera ocasión a alguno de los 78 programas de posgrado. 
La Universidad Nacional permanece como la institución (del país) que ofrece más lugares educativos en sus 
aulas, aseveró la casa de estudios en un comunicado. En la UNAM, además de las 117 licenciaturas hay 41 
programas de posgrado –con 92 planes de estudio de maestría y doctorado– y 37 de especialización con 228 
orientaciones. De igual modo, con 35 carreras o salidas terminales técnicas y tres planes de estudio de 
bachillerato. 
La Jornada, p.43, (Emir Olivares Alonso). 
El Universal, (Astrid Rivera) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/08/8/mas-de-350-mil-jovenes-inician-clases-en-
la-unam 
 
Desarrollan herramienta de realidad virtual para rehabilitación neurológica 
La realidad virtual no sólo permite cazar pequeños monstruos por las calles. Gracias a esos avances 
tecnológicos, expertos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) trabajan en una opción para 
rehabilitar a personas con discapacidad derivada de un daño neurológico, como un accidente cerebrovascular 
(ACV) o la enfermedad de Parkinson. Se trata de un proyecto de neurofisiólogos e ingenieros del Instituto de 
Fisiología Celular (IFC) de esa casa de estudios, que utiliza la tecnología de sensores de movimiento del 
Kinect, de la consola de videojuegos Xbox, para apoyar a esos pacientes. Ana María Escalante, responsable 
del Laboratorio de Investigación y Desarrollo de Aplicaciones Interactivas para la Neuro-Rehabilitación (LANR) 
de ese instituto, señaló que hay dos ventajas de este desarrollo: que los pacientes no tendrán que trasladarse 
hasta los centros de salud para recibir las terapias de rehabilitación y podrán hacerlo desde su casa, con el 
apoyo virtual de estas herramientas y con la guía de los terapeutas, y que los especialistas podrán atender en 
los lugares de rehabilitación no sólo a una persona, sino a varias al mismo tiempo. 
La Jornada, p.41, (Emir Olivares Alonso). 
 
Consolida UAEM su posición como universidad de clase mundial 
El Times Higher Education Latin America University Rankings 2016 coloca a la Universidad Autónoma del 
Estado de México como la tercera mejor institución de educación superior, entre públicas y privadas, sólo 
después del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey y la Universidad Nacional Autónoma 
de México; mientras que a nivel Latinoamérica la ubica en el rango 31-35 del Top 50. Times Higher Education 
(THE) World University Rankings es el segundo ranking con más prestigio a nivel internacional, después del 
elaborado por la Universidad Jiao Tong de Shanghai, China. Clasifica únicamente a las 50 mejores 
universidades de América Latina y sólo ocho instituciones mexicanas aparecen en esta lista; usa los mismos 
13 indicadores de rendimiento que el World University Rankings, pero calibrados para reflejar la calidad de las 
instituciones latinoamericanas. 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/971304.html 
 
Desarrollan politécnicos sistema no invasivo para detectar cáncer de piel 
Estudiantes del Instituto Politécnico Nacional (IPN) crearon un sistema  computacional que analiza y procesa 
fotografías tomadas por un dermatoscopio, el cual permite detectar de manera temprana Carcinoma 
Basocelular (CBC). Se trata de un  cáncer de piel que se presenta por lo general en forma de manchas rojizas 
en cara y cuero cabelludo, crece de forma lenta, rara vez produce metástasis, pero tiene capacidad 
destructiva local, además daña extensas áreas de tejido, cartílago y en ocasiones hueso. Mediante algoritmos 
de reconocimiento de patrones, Francisco Araujo Pérez, Juan Antonio González Esteban y Cristian Olvera 
Morales, de la Escuela Superior de Cómputo (Escom), lograron que su prototipo identifique las propiedades 
más comunes del CBC para seleccionar sólo aquellas imágenes que presenten los rasgos de la enfermedad. 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/976641.html 
 
 
 


